

Universi

Conf

“La Educac

Del 13 al 21 de marzo

HOMENAJE A JUÁREZ

La comunidad universitaria se unió para conmemorar la Semana de Juárez 2009, tradicional festejo que este año se engalanó con la presencia del reconocido intelectual mexicano Carlos Monsiváis, quien visitó la Máxima Casa de Estudios de Tabasco para dictar la Conferencia Magistral “Las Universidades Públicas en México”



Carlos Monsiváis

UNIVERSIDADES PÚBLICAS, PRINCIPAL MUESTRA DE COMPETITIVIDAD Y CALIDAD NACIONAL

La Semana de Juárez 2009 dio inicio con la Conferencia Magistral “La Educación Pública en México”, a cargo del escritor Carlos Monsiváis

Con el difícil panorama económico que hoy prevalece, la vida de las universidades públicas se verá afectada inevitablemente si éstas no consiguen un aumento presupuestal que les permita garantizar la formación de los renuevos del sector profesional, consideró el escritor mexicano Carlos Monsiváis durante la conferencia “La Educación Pública en México”, que marcó el inicio de la Semana de Juárez 2009 en la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT).

En presencia de la Rectora M.A. Candita Victoria Gil Jiménez, autoridades universitarias, académicos, estudiantes, y un amplio público que se dio cita en el Centro de Vinculación y Enseñanza de esta Casa de Estudios, el autor de Escenas de pudor y liviandad y Los rituales del caos, destacó que si esta crisis económica va a tener un sentido positivo, será porque en el seno de las universidades deberá redefinirse la relación de los individuos con su vocación, sus aptitudes profesionales y su desarrollo comunitario.

Al señalar que en México existe la sensación de que el futuro se acortó en la medida de que ya no se tiene el antiguo desplazamiento laboral ni una mayor movilidad social, Monsiváis hizo una dura crítica a los actores de la política nacional, de quienes dijo “han perdido la sintaxis, el ritmo del idioma, la coherencia, la sustentación lógica y sólo han ganado en jactancia y desfachatez”.

Quien es considerado el más importante

intelectual del país, se refirió de manera anecdótica a las universidades y a su relación con el poder, “la clase gobernante ya no viene de las universidades públicas sino de las privadas, y no conozco a nadie en el medio en que me desenvuelvo que tenga a sus hijos en escuelas públicas”.

No obstante, en ese sentido recaló que son precisamente las universidades públicas las que, con su filosofía de calidad académica, han dado claras muestras de crecimiento y competitividad al lograr ubicarse entre las mejores instituciones de enseñanza profesional en el ámbito internacional, como es el caso de la Universidad Nacional Autónoma de México.

Al poner en marcha las jornadas Juaristas que este año se enmarcan en los festejos del 130 Aniversario del Instituto Juárez, la

Rectora M.A. Candita Victoria Gil Jiménez sostuvo que la UJAT es legataria por derecho histórico de la obra y acción del prócer oaxaqueño, “porque con Juárez se inició en Tabasco la civilidad ilustrada, la evolución y el arraigo de la cultura académica, así como la libre circulación de las ideas, que sólo fue posible a partir de la creación del Instituto Juárez en 1879”.

Subrayó que en su tiempo, el presupuesto autorizado por el Lic. Benito Juárez y gestionado por Víctor Victoriano Dueñas y Simón Sarlat Nova, además de constituir una fuerte erogación para una economía frágil, representó un

acto de fe y profunda convicción hacia el trabajo y la capacidad creativa de los tabasqueños, “lo que también demuestra la regla universal de la solidaridad, la comprensión y el desarrollo de la cultura”.

En esta ceremonia, en la que estuvieron presentes la Secretaria de Servicios Académicos, M.P.E.S. María Isabel Zapata Vásquez, el Secretario de Servicios Administrativos, Dr. José Manuel Piña Gutiérrez, la Directora de Planeación y Evaluación Institucional, M.C. Teresa Ramón Frías, y el Director de Difusión Cultural y Extensión, Ing. Miguel Ángel Ruiz Magdónel, se contó con la participación del ganador del Concurso de Poesía 2008, Aldebarán Antares Olvera, quien declamó dos poemas dedicados al célebre oaxaqueño

Como parte de la Semana de Juárez 2009, el 13 de marzo también se llevó a cabo la reunión ordinaria del Consejo regional Sur-Sureste de la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (ANUIES).

Carlos Monsiváis
Crítico y escritor mexicano

De manera especial, la mañana del viernes 20 de marzo se realizó el tradicional Gayo Universitario, acto en el que autoridades de los tres poderes del Estado se unieron a la comunidad académica y estudiantil para rendir un emotivo homenaje al Benemérito de las Américas, Lic. Benito Juárez García, impulsor de esta Casa de Estudios.

Arturo Sánchez

Con una conferencia del reconocido intelectual mexicano se iniciaron los festejos de la UJAT en honor al Benemérito de las Américas.



Con una conferencia del reconocido intelectual mexicano se iniciaron los festejos de la UJAT en honor al Benemérito de las Américas.

PRIMERA REUNIÓN ORDINARIA DEL CONSEJO REGIONAL SUR-SURESTE DE LA ANUIES

La Rectora M.A. Candita Victoria Gil Jiménez dio la bienvenida a los representantes de más de 12 instituciones de educación superior incorporadas a este organismo

Con la participación de Rectores y representantes de más de 12 casas de estudio del país, el pasado viernes 13 de marzo se llevó a cabo en la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), la Primera Reunión Ordinaria del Consejo Regional Sur-Sureste de la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (ANUIES).

Durante el mensaje de bienvenida a esta sesión en la que participaron las universidades de Campeche, Chiapas, Oaxaca, Quintana Roo, Veracruz, Tabasco y Mérida, la Rectora M.A. Candita Victoria Gil Jiménez consideró que el diálogo entre instituciones permite la constante evaluación, el replanteamiento y adecuación del quehacer formativo que la sociedad les ha encomendado.

Crecimiento y calidad de la educación superior

En presencia del Rector de la Universidad Autónoma de Yucatán y Presidente del Comité Regional Sur-Sureste de la ANUIES, Alfredo Dájer Abimerhi, la Rectora pidió analizar con especial interés aquellos temas que permiten el crecimiento y la calidad de la enseñanza superior. "Estoy segura de que con la perspectiva de todos ustedes, académicos de reconocido prestigio, tendremos éxito en el propósito que hoy nos reúne".



Durante la reunión de autoridades académicas se abordaron tópicos de trascendencia para el desarrollo de las universidades públicas en el país.

Previo a la toma de la foto oficial de la sesión, el Presidente del Comité Regional Sur-Sureste de la ANUIES, Alfredo Dájer Abimerhi agradeció la hospitalidad de la UJAT e invitó a los asistentes a sumarse al intercambio de experiencias y al análisis de tópicos inherentes al desarrollo de las instituciones educativas.

En la sesión efectuada en el Centro Internacional de Vinculación y Enseñanza (CIVE) de la UJAT se abordaron aspectos trascendentales en el ámbito universitario, tales como los relacionados con el Programa de Movilidad de Estudiantes, el Programa Nacional de Becas (PRONABES), la Propuesta de reorganización

de las redes del Consejo Regional Sur-Sureste, y el análisis e intercambio de experiencias en la aplicación de los avances científicos y tecnológicos, entre otros.

A la reunión también asistieron el Coordinador de Relaciones Interinstitucionales de la Universidad Autónoma de Yucatán y Secretario Técnico del Comité Regional Sur-Sureste de la ANUIES, Andrés Aluja Schunemann, el Director General de Estudios y Proyectos de la ANUIES, Ezequiel Jaimes Figueroa, y el Coordinador Nacional de PRONABES, Javier Suárez, entre otras autoridades del ámbito académico.

Laura Izquierdo

Concurso de Oratoria "Benemérito de las Américas"

Con un exhorto a respetar y defender las Leyes de Reforma expedidas entre 1859 y 1860, el estudiante Francisco Jorán Riveros López ganó el primer lugar del Concurso Universitario de Oratoria "Benito Juárez" 2009 que la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT) efectuó la mañana del martes 17 de marzo, para difundir la vida y obra del Patricio de Guelatao en el marco de la Semana de Juárez.

En el auditorio "Manuel Sánchez Mármol" del Instituto Juárez, sede del evento, los concursantes expresaron de forma elocuente su admiración y respeto por el Benemérito de las Américas. Después de escuchar a los participantes por más de dos horas, el jurado calificador eligió, de manera unánime a Francisco Jorán Riveros López, Luis Alfredo Morales Hernández y Ángel de Jesús Segura Quezada, como primero, segundo y tercer lugar, respectivamente.

Entrevistado al término de la ronda final en la que improvisó el tema "Intervención de la iglesia en la política nacional", Francisco Jorán Riveros López, estudiante de la División Académica de Ciencias Sociales y Humanidades (DACSyH),



El estudiante Francisco Jorán Riveros López obtuvo el primer lugar del certamen.

dijo sentirse orgulloso porque durante este año representará a la Máxima Casa de Estudios de Tabasco en certámenes regionales y nacionales.

"Representar la voz de los universitarios de Tabasco y de aquellos que han dedicado parte de su vida a la oratoria es motivo de alegría para mí como estudiante", sostuvo, y aprovechó para exhortar a los jóvenes a participar en las actividades de la Semana de Juárez, y a inmiscuirse en la oratoria como una forma de homenaje a la palabra.

"Creo que en la actualidad se ha perdido

la cultura de la oratoria; el interés de los jóvenes ha declinado aun cuando Tabasco es cuna de oradores, pero lo importante es que en la UJAT persiste ese talento y debemos aprovechar los espacios que se abren para su desarrollo", refirió el joven en presencia del Director de Difusión Cultural y Difusión de la UJAT, Ing. Miguel Ángel Ruiz Magdónel.

El Concurso Universitario de Oratoria "Benito Juárez" 2009 estuvo dividido en dos fases durante las cuales los participantes abordaron temas como "Vigencia del pensamiento Juarista en el siglo XXI", "Instituto Juárez, 130 años de historia", "Juárez, defensor de la República contra el imperio", "Juárez y los constituyentes de 1857", y "Juárez y el Laicismo", entre otros.

El jurado calificador estuvo integrado por los profesores de esta Casa de Estudios, Francisco Javier Pacheco, José Neftalí Frías Díaz, Arturo Magaña, y el joven Robert Gender de la Cruz Arellano, egresado de la Licenciatura de Médico Cirujano y anterior ganador del Concurso de Oratoria.

Laura Izquierdo

LA IMPORTANCIA DEL IMAGINARIO COLECTIVO EN LA HISTORIA DE LAS CIVILIZACIONES

La Dra. Genoveva Vargas Solar dictó la conferencia "Mujer serpiente: una historia alternativa sobre el origen de la civilización"

Ante los problemas de carácter estructural que enfrenta el país, como la falta de desarrollo y la carencia de identidad, los científicos que se preparan en las instituciones de educación superior están llamados a contar con un amplio bagaje de conocimientos y a poner los avances de la ciencia al servicio de la sociedad, consideró la Dra. Genoveva Vargas Solar, especialista en Computación y Literatura Comparada, quien la tarde del pasado martes 17 de marzo dictó la conferencia "Mujer serpiente: una historia alternativa sobre el origen de la civilización", en el marco de la Semana de Juárez que organiza la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT).

Acompañada por el Director de Difusión Cultural y Extensión de la UJAT, Ing. Miguel Ángel Ruiz Magdónel, la especialista expuso en el Instituto Juárez parte del tema que abordó en la tesis con la que obtuvo el grado de doctor por la Universidad Stendhal de Francia, y en la cual incluye comparaciones de figuras mitológicas que promueven una visión distinta del origen de las civilizaciones, como la francesa y la mexicana.

En ese sentido, la experta recreó la leyenda de Melusina, surgida en Europa en el Siglo XII aproximadamente, y que narra cómo Raimundo de Poitou se casó con una doncella a la que conoció en medio del bosque durante una noche aciaga, al principio de la cual, accidentalmente, había matado a su propio tío. "La joven demostró mucha diligencia, calmó al caballero e ideó una manera de evitar las sospechas que inevitablemente recaerían sobre él. Como además era hermosa, Raimundo se enamoró de ella y le pidió matrimonio. Melusina aceptó, pero le hizo jurar



La Dra. Genoveva Vargas sostiene que los mitos y leyendas basados en Melusinas deben subsistir como parte de la identidad y el desarrollo de las sociedades.

que nunca intentaría verla durante un sábado ni averiguar la causa de tal prohibición", citó.

Esta doncella, agregó la Dra. Vargas Solar, pertenecía al linaje de las hadas, era hija del rey Elinas de Escocia y del hada Pressina, quien la había castigado a adoptar forma de serpiente por haberse portado mal con su padre. Melusina se transformaría en serpiente de la cintura para abajo cada sábado hasta que encontrase un hombre que se casara con ella aceptando y manteniendo la promesa de no verla durante ese día de la semana. Había vagado por todo el mundo hasta llegar al bosque de Colombiers y conocer a Raimundo. Pero de no haber sido por la desconfianza de éste, ambos habrían sido felices durante el resto de sus vidas.

De igual forma, en México, resaltó, se en-

cuentra la figura de Coatlicue, divinidad azteca, madre de Huitzilopochtli, cuyo nombre significa en náhuatl La de la Falda de Serpientes, "con ambas figuras se plantea la hipótesis de una especie de globalización de algo que nos une como seres humanos, que es lo que se denomina el imaginario".

"Para entender al mundo como seres humanos, nos ejercitamos en la praxis de lo que se llaman las formas simbólicas. Estas formas están divididas en dos grandes familias: la Lógica, que se basa en el uso de los axiomas, teoremas, o la formalización y la demostración formal de la parte del mundo que se puede explicar de manera racional, y la Imaginación, que es la facultad de encontrar y descubrir relaciones", consideró.

Arturo Sánchez

Concurso Universitario de Declamación Cívica

La pasión y el amor que siente por los ideales Juaristas, permitieron a la estudiante del octavo semestre de la Licenciatura en Comunicación, Marisol Ruiz García, ganar el primer lugar del Concurso Universitario de Declamación Cívica que la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT) realizó el 18 de marzo, como parte de las actividades de la Semana de Juárez 2009.

En el auditorio "Lic. Manuel Sánchez Mármo" del Instituto Juárez, luego de varias horas de intensa competencia junto a estudiantes de las distintas divisiones académicas, los jueces eligieron a Marisol Ruiz García, David Vázquez Valencia y Luis Miguel Soberano Ovando como los ganadores del primero, segundo y tercer lugar, respectivamente.

El certamen se dividió en dos etapas durante las cuales los participantes hicieron gala de su excelente memoria, voz y expresión corporal para abordar fragmentos de poesías como "Cin-



Marisol Ruiz García resultó ganadora del certamen.

co de mayo", de Manuel Acuña; "A las armas", de Manuel M. Flores; "Mi bandera" y "A Juárez", de Juan de Dios Peza; "El indulto", de Gustavo Baz, "Tempestad y calma", de Carlos Pellicer, y

"Credo", de Ricardo López Méndez.

Cada una de las intervenciones fueron presenciadas por los reconocidos catedráticos de la UJAT, Verónica Cáliz, María Leandra Salvadores y María de los Ángeles Rodríguez Bastarmerito, así como por el profesor y escritor Juan Andrade, quienes reconocieron el talento de los estudiantes y los exhortaron a continuar con su preparación para hacer de la declamación una constante entre la comunidad universitaria y los tabasqueños.

Entrevistada al final de su participación, Marisol Ruiz García agradeció a las autoridades universitarias los espacios dedicados a la cultura. "Mi premio me emociona porque me identifiqué mucho con los ideales de Juárez, pues fue un personaje que aportó grandes cosas a nuestro país, que nos habló del respeto entre ciudadanos, señaló.

Laura Izquierdo



La especialista de la UNAM comentó la posibilidad de que, ante un universo tan grande y con la formación constante de planetas, es posible que existan formas de vida similares a las de la Tierra.

MOTIVADOS POR LA ASTRONOMÍA, LOS JÓVENES PUEDEN ACERCARSE A LA CIENCIA

La Dra. Yolanda Gómez Castellanos dictó la conferencia magistral “En busca de otros mundos”, en el marco de la Semana de Juárez 2009

En los últimos años, el interés por investigar y encontrar planetas tipo terrestre ha crecido significativamente dentro de la comunidad astronómica mundial, por lo que los jóvenes universitarios tienen en este campo una enorme posibilidad de involucrarse en proyectos enfocados al desarrollo de nuevas tecnologías, consideró la Jefa de Divulgación del Centro de Radioastronomía y Astrofísica de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), Campus Morelia, Dra. Yolanda Gómez Castellanos.

Invitada por la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT) a participar en la Semana de Juárez 2009, la Investigadora mexicana ofreció la noche del pasado 18 de marzo la conferencia magistral “En busca de otros mundos”, en donde, además de explicar el lugar que ocupa la Tierra en el universo, compartió su visión de la astronomía y los avances más recientes en la materia.

En presencia de la Secretaria de Servicios Académicos, M.P.E.S. María Isabel Zapata Vásquez, quien acudió en representación de la Rectora de la UJAT, M.A. Candita Victoria Gil Jiménez, la Doctora Gómez Castellanos dio a conocer que hasta la fecha los astrónomos han detectado de forma indirecta la existencia de 350 planetas, la mayoría de ellos del mismo tipo que Júpiter, sin embargo, confió en que con las misiones actuales, como Kepler y

COROT, pronto se tendrán noticias de planetas del tipo terrestre.

“Hay un planeta que se acaba de detectar en el 2007, no tenemos ninguna imagen pero sabemos que está a una distancia tal de su estrella, que su temperatura fluctúa entre 0 y 40 grados centígrados, muy similar a la de la Tierra; es lo más cercano que se ha encontrado, de ahí el interés de estudiar sus componentes para ver si cumple con más características de nuestro planeta”, aseveró.

Ante el reporte de la primera imagen directa de uno de estos planetas realizado en la Galaxia de Andrómeda, la Doctora en Física consideró que el progreso de esta ciencia es muy significativo, “el primer planeta se detectó en 1995, y hasta antes de noviembre del año pasado todas las evidencias que teníamos de otros mundos o planetas extrasolares eran indirectas, es decir, no teníamos ninguna fotografía, por lo que estamos avanzando muy rápido, incluso más de lo que se esperaba”.

Radioastronomía e innovación científica

Dedicada a la radioastronomía, que en nuestro país es una rama relativamente novedosa, la experta señaló que este tipo

de investigaciones son muy importantes ya que están estrechamente ligadas a la innovación científica y la biología, así como a entender el origen de la vida en la Tierra.

“Los satélites que se construyen para las misiones cuentan con tecnología que

“LOS SATÉLITES QUE SE CONSTRUYEN PARA LAS MISIONES CUENTAN CON TECNOLOGÍA QUE LUEGO SE APLICA EN LA VIDA DIARIA, DE AHÍ NUESTRO INTERÉS DE ATRAER A LOS JÓVENES HACIA ESTA CIENCIA (ASTRONOMÍA)”.

Dra. Yolanda Gómez Castellanos
Profesora Investigadora de la UNAM

luego se aplica en la vida diaria, de ahí nuestro interés de atraer a los jóvenes hacia esta ciencia básica”, dijo ante decenas de estudiantes, académicos y el público que se reunió en el auditorio de la biblioteca central “Lic. Manuel Bartlett Bautista”

A pesar de manifestar que científicamente no hay pruebas que demuestren la existencia de vida en otros planetas, la radioastrónoma de la UNAM dejó abierta la posibilidad de que, ante un universo tan grande y con la formación constante de planetas, es posible que existan formas de vida similares a las de la Tierra.

Por último, la Dra. Yolanda Gómez Castellanos invitó a los universitarios tabasqueños a participar en la Sexta Escuela de Verano en Astronomía, que se realizará del 22 de Junio al 3 de Julio de 2009 en la Ciudad de Morelia, Michoacán, “para mayores informes y becas, los interesados deberán ingresar a la página de Internet www.crya.unam.mx, conminó”.

Tomás Pérez

FIESTA CON FOLKLORE Y TRADICIONES DEL SURESTE

La Compañía de Danza Folklórica de la Ciudad de Villahermosa ofreció un espectáculo de gran calidad artística en el Teatro Universitario

Con un mosaico de estampas representativas del folklore de los estados de Oaxaca, Chiapas y Tabasco, la Compañía de Danza Folklórica de la Ciudad de Villahermosa presentó en el Teatro de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), su espectáculo "Costumbres y tradiciones", con el que participó, la noche del pasado jueves 19 de marzo, en la Semana de Juárez.

Labor coordinada

Dirigida por los profesores Juan Torres Calcáneo y Elvira Vargas de Manzanilla, la Compañía de Danza Folklórica de Villahermosa se ha presentado en los escenarios más importantes de México -Palacio de Bellas Artes, Auditorio Nacional, Festival Cervantino de Guanajuato, en 1990, entre otros-, que le han permitido ser reconocida como la única agrupación de este género en el Sureste del país.

En esta ocasión, la comunidad universitaria presenció la puesta en escena con más de 30 artistas, entre bailarines, músicos, cantantes y actores, que interpretaron estampas alusivas a las tradiciones más representativas de la entidad.

Con canciones como Mercado de Villahermosa, Mis Blancas Mariposas, entre otras



La comunidad universitaria presenció la puesta en escena de hermosos bailables con más de 30 artistas.



Destreza artística de jóvenes tabasqueños.

melodías, esta agrupación -con más de tres décadas de vida- entusiasmó al público.

Agrupación de prestigio nacional

Al término de la presentación, la Secretaria de Servicios Académicos de la UJAT, M.P.E.S.

María Isabel Zapata Vásquez, entregó un reconocimiento a la Compañía, sobre la que dijo: "a lo largo de su trayectoria como embajadores del arte, han cimentado un prestigio nacional e internacional, sobre todo al enaltecer las tradiciones y costumbres de Tabasco, por lo que su presentación es un orgullo para nuestra Alma Máter".

Esta agrupación nació en 1977, como un ballet infantil que representaba al Ayuntamiento de Centro, sin embargo, con el correr de los años, los artistas consolidaron su talento y se conformaron como Ballet Folklórico de la Ciudad de Villahermosa.

En la actualidad se le conoce como Compañía de Danza Folklórica de la Ciudad de Villahermosa y ha sido forjadora de innumerables generaciones de artistas de este género.

Arturo Sánchez

Homenaje en la Plaza Cívica Universitaria

Hoy en día, Juárez significa libertad de conciencia, lección permanente de valor cívico, paradigma, ejemplo de lealtad y cimiento mismo de la patria mexicana, exclamó el estudiante Luis Alfredo Morales Hernández, ganador del segundo lugar del Concurso de Oratoria de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), durante el homenaje cívico que esta Casa de Estudios llevó a cabo la tarde del pasado 20 de marzo en honor al Benemérito de las Américas.

Esta ceremonia, realizada en el marco de la Semana de Juárez 2009, fue encabezada, en Representación de la Rectora de la Máxima Casa de Estudios, M.A. Candita Victoria Gil Jiménez, por el Secretario de Servicios Administrativos, Dr. José Manuel Piña Gutiérrez, quien estuvo acompañado por autoridades universitarias, académicos y estudiantes.

Frente a la estatua del Patricio Oaxaqueño que se localiza en la Plaza Cívica Universitaria, el Secretario General del Sindicato de Profesores e Investigadores de la UJAT, C.P. Jorge Fuentes Milla, señaló que bajo ninguna circunstancia los mexicanos debemos permitir que se pierda el legado del Benemérito de las Américas, quien por sus principios, fe y constancia, es ubicado en la



Autoridades, profesores y estudiantes de la UJAT se congregaron para exaltar el legado del prócer oaxaqueño.

categoría de los héroes éticos.

"Desde la trinchera en la que nos encontramos, tenemos que demostrar que Tabasco y la UJAT, con sus 50 años de existencia, trabajan como punta de lanza para la construcción de los grandes acuerdos nacionales, privilegiando la unidad y la armonía social", resaltó momentos antes de que el ganador de segundo lugar del Concurso de Declamación Cívica, David Vázquez Valencia, diera voz al poema El Indulto, del

escritor Gustavo Baz.

Por su parte, el segundo lugar del Concurso Universitario de Oratoria "Benito Juárez" 2009, Luis Alfredo Morales Hernández consideró que conmemorar una vez más el natalicio del Lic. Benito Juárez García, representa una gran oportunidad para reafirmar las raíces históricas de los mexicanos y dar continuidad a la política de perfeccionamiento que prevalece en las instituciones educativas.

"Es importante recordar a los jóvenes que las mejores armas se encuentran en las universidades públicas, pues en ellas se adquieren los conocimientos que deben conducirnos hacia el desarrollo social; esto se lo debemos a Juárez, que con sus ideales y su forma de gobierno sentó las bases para impulsar la educación en México", planteó.

En esta ceremonia cívica también estuvieron presentes la Secretaria de Servicios Académicos, M.P.E.S. María Isabel Zapata Vásquez, el Presidente de la H. Junta de Gobierno, Arq. Agustín Centurión Hidalgo, y el Presidente del Patronato Universitario, C.P. José Neftalí Frías Díaz.

Tomás Pérez



El especialista de la UNAM señaló que los estudios han revelado que Tabasco presenta un alto grado de vulnerabilidad e impacto ambiental.

ES INDISPENSABLE BRINDAR EDUCACIÓN TEMPRANA RESPECTO AL CAMBIO CLIMÁTICO

El Dr. Alfonso Vázquez Botello dictó la conferencia magistral “La vulnerabilidad de las zonas costeras ante el cambio climático”

Además de contar con una extensa población vulnerable a las inundaciones y vivir la amenaza del deterioro en sus puertos, Tabasco está perdiendo gran parte de sus litorales debido al incremento del nivel del mar y a los fenómenos meteorológicos extremos, por lo que es urgente que la sociedad trabaje en una educación temprana sobre el tema, y que las instituciones educativas formen especialistas que contribuyan a enfrentar los embates del Cambio Climático, consideró el Dr. Alfonso Vázquez Botello, durante su visita a la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT).

En el marco de la Semana de Juárez 2009, el Investigador de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) dictó la conferencia magistral “La vulnerabilidad de las zonas costeras ante el cambio climático”, en la que planteó los resultados de un estudio efectuado por más de 25 expertos -entre ellos el profesor de la UJAT, Adrián Carbajal- en los litorales de Veracruz, Tabasco, Quintana Roo, Yucatán y Campeche.

El Dr. Vázquez Botello elogió el interés de la Rectora M.A. Candita Victoria Gil Jiménez por formar profesionales especializados en el tema, por tal motivo entregó a la UJAT una propuesta de cursos inter semestrales sobre Geología Marina y Ambiental que está dirigido tanto a estudiantes como a profesores.

Durante la conferencia dictada el pasado 20 de marzo en el Auditorio de la Biblioteca “Lic. Manuel Bartlett Bautista”, el especialista de la UNAM señaló que los estudios han revelado que Tabasco presenta un alto grado de vulnerabilidad e impacto ambiental, principalmente en el sector pesquero y acuícola. En ese sentido, sugirió, resulta inminente proponer más áreas

naturales protegidas, con ello estaremos incrementando las defensas del litoral ante los embates del calentamiento global.

Lamentó que a consecuencia del incremento del nivel del mar, muchas tortugas que aún habitan en las costas del sureste mexicano se encuentren amenazadas, “aunque existen muchos nidos de estos ‘tetrápodos’, es imposible que migren a tierra para desovar y posteriormente las crías regresen al mar, debido a las barreras construidas para evitar los derrumbes que se producen por el oleaje”, explicó.

En presencia de autoridades universitarias, así como del Director General del Consejo de Ciencia y Tecnología del Estado de Tabasco (Conacyt), Miguel Chávez Lomelí, el Dr. Vázquez Botello reveló que México es un “imán” natural para los huracanes y que en los últimos 25 años éstos han aumentado su intensidad.

“Tan sólo en el 2007 se presentaron cuatro huracanes con elevadas categorías, situación rara en la meteorología y que alerta sobre la gravedad del cambio climático”.

El Catedrático de la UNAM expuso que también se ha observado una fuerte erosión en los puertos de Tabasco, así como una considerable elevación en el nivel del mar en la bahía de Campeche, “pasó de 145 a 165 milímetros en el periodo de 1956 a 1989, lo que nos lleva a pronosticar una elevación de un metro, y posiblemente hasta dos, situación que amenaza

la zona, pues si el nivel aumenta todavía más, desaparecerá toda esta porción costera”.

Ante estudiantes, profesores, investigadores y sociedad civil, el investigador hizo un exhorto a retomar las prácticas antiguas y evitar la acumulación de bolsas de artículos desechables, entre otras recomendaciones, pues afirmó que el Cambio Climático no comprende únicamente la elevación del mar -que se sube paulatinamente

a cuatro milímetros por año- y el aumento de la temperatura, sino que es un asunto más complejo que se tiene que atender de una manera consciente y en equipo.

Entrega de reconocimiento

Al final de la conferencia magistral, la representante de la Maestra Candita Victoria Gil Jiménez, la Secretaria de Servicios Académicos, M.P.E.S. María Isabel Zapata Vázquez, entregó un reconocimiento al Dr. Alfonso Vázquez Botello que se desempeña

Dr. Alfonso Vázquez Botello
Investigador de la UNAM

como Investigador del Instituto de Ciencias del Mar y Limnología de la UNAM y es Jefe del Departamento de Geología Marina y Ambiental de esa misma casa de estudios.

Su producción académica supera los 80 artículos publicados en revistas nacionales e internacionales especializadas, pues desde 1968 trabaja en aspectos de impacto ambiental y contaminación en el sureste de México, especialmente en los estados de Veracruz, Tabasco y Campeche.

Laura Izquierdo

“EL CAMBIO CLIMÁTICO NO COMPRENDE ÚNICAMENTE LA ELEVACIÓN DEL MAR -QUE SE ELEVA PAULATINAMENTE A CUATRO MILÍMETROS POR AÑO- Y EL AUMENTO DE LA TEMPERATURA, ES UN ASUNTO MÁS COMPLEJO QUE SE TIENE QUE ATENDER DE UNA MANERA CONSCIENTE Y EN EQUIPO”.

GALLO UNIVERSITARIO EN MEMORIA DEL BENEMÉRITO DE LAS AMÉRICAS

Por vez primera, la tradicional caminata se realizó en la mañana, y como es costumbre participaron la comunidad universitaria, autoridades locales y la ciudadanía.

Una última brisa de invierno tropical se dejó sentir la mañana del viernes 20 de marzo, víspera del inicio de la estación primavera y fecha en la que México celebra el 203 Aniversario del Natalicio del Benemérito de las Américas.

Desde muy temprano, cientos de estudiantes de Universidad Juárez Autónoma de Tabasco comenzaron a aglutinarse frente al edificio del histórico Instituto Juárez.

En agradecimiento al Presidente Juárez, desde hace 51 años, estudiantes, académicos, directivos y todos los que son y han sido parte de la UJAT, realizan un recorrido por las calles; se trata del Gallo Universitario.

Porras y globos al aire

Son las 8 de la mañana, se escuchan las porras y el tradicional grito de batalla "Hueso'e mico, Pochitoque, Nacajuca, Juchimán", creado en los años 60 por Don Pedro Luis Hernández Sánchez, cronista de la Ciudad de Villahermosa.

Se sueltan al aire globos verdes y blancos; es la señal de arranque del enorme contingente sobre la Avenida 27 de Febrero. En la primera fila caminan la Maestra Candita Victoria Gil Jiménez, el Gobernador Quím. Andrés Granier Melo, el Magistrado Rodolfo Campos Montejo, la Señorita Universidad 2009, Estefany Peña López, el Presidente de la Junta de Gobierno, Arquitecto Agustín Centurión Higalco, el Presidente del Patronato Universitario, C.P. Neftalí Frías Díaz, el Diputado José del Carmen Escayola, el líder de los Profesores de la UJAT, C.P. Jorge Fuentes Milla, y el líder estudiantil, Jorge Orlando Bracamonte Hernández.

La banda de guerra de la UJAT gira hacia la Avenida Madero mientras los redobles de los tambores suenan como un despertador en el Centro Histórico, que aún no registra el ir y venir de los paseantes.

El desfile avanza con rapidez, se dirige al Parque Juárez, que por años ha sido testigo mudo de innumerables acontecimientos sociales, políticos y religiosos en honor al Patricio oaxaqueño.

Caminata matutina

Entre el acomodo de los numerosos grupos de las divisiones académicas de la UJAT hay quienes se preguntan ¿Por qué este año es diferente? Las respuestas son variadas y algunos concluyen que el hora-



El contingente de universitarios hizo el tradicional recorrido con antorchas como símbolo de la luz y el conocimiento.



Estudiantes de cada una de las divisiones académicas de la Universidad se reunieron en el Instituto Juárez.

rio matutino es mejor, permite orden, solemnidad, despliegue de civismo.

Comienza la ceremonia y se escuchan las notas de la Marcha a Tabasco, que posteriormente se funden con el Himno Universitario, creado durante la administración de la Rectora M.A. Candita Victoria Gil Jiménez:

"El estudio en la duda no falla/ es tu lema, labor sin cesar/ y la acción en la fe cual batalla, que ha de hacer tu misión ejemplar..."

Y en el que también se reconoce de manera especial, la colaboración del gran Benemérito:

"Del gran Juárez tu egregio impulsor" Todos cantan al unísono, al marcarse un hito de los primeros 50 años de vida universitaria y 130 años de la fundación del Instituto Juárez.

Mensajes en voz de universitarios

Toca el turno a los jóvenes. Los gana-



Guiados por los redobles de la Banda de Guerra, el contingente avanzó por las calles del centro de la ciudad.

dores del Concurso de Declamación y Oratoria de la Semana de Juárez 2009, Marisol Ruiz García y Francisco Jorán Riveros López, respectivamente, emocionan a los asistentes con sus mensajes y son reconocidos ampliamente por las autoridades universitarias y por el Químico Andrés Granier Melo.

Marisol Ruiz García declama el poema "A Juárez", de Juan de Dios Peza, aunque antes hace una reflexión: "La educación es fundamental para la felicidad social. Es el principio en el que descansa la libertad y el engrandecimiento de los pueblos".

La estudiante no muestra nervios, más bien vehemencia, entrega, patriotismo que le hace pronunciar los versos:

"...su nombre ha de vivir en tanto haya un palmo de tierra mexicana.../ donde acaba el hombre, el inmortal empieza/ su fama universal se llama gloria".

Toca el turno a Francisco Jorán, quien durante su discurso realiza diversas alusio-



Reunida en torno a la estatua del Lic. Benito Juárez García, la comunidad universitaria homenajeó al Patricio de Guelatao.

nes al pensamiento de Juárez y destaca el hecho de haber dispuesto la cantidad de 50 mil pesos para crear la primera Casa de Estudios Superiores en la entidad, que 1958 adoptó el nombre de Universidad Juárez de Tabasco, y que ocho años después, en 1966, adquirió su autonomía.

Esto hace recordar el mensaje pronunciado por la Maestra Candita Victoria Gil Jiménez durante el inicio de la Semana de Juárez, "la cantidad autorizada por el Benemérito, además de constituir una fuerte erogación para una economía frágil, fue en su justa dimensión, un acto de fe y de profunda convicción en la capacidad creativa y el trabajo de los tabasqueños que demuestra la regla universal de la solidaridad, la comprensión y el desarrollo de la cultura".

Jorán Riveros López prolonga sus palabras por más de 10 minutos, pero el tiempo parece corto, "Compañeros universitarios: Sin Juárez no es posible entender la historia del México República, ni la naturaleza de sus instituciones. Los mexicanos seguimos viendo en Juárez al paradigma de nuestras más altas virtudes ciudadanas".

Ante cientos de rostros de hombres y mujeres que diariamente se forjan en las aulas del Alma Máter, el joven concluye con una expresión gallarda que retumba en las conciencias, "hoy, al evocar su nombre, re-



El Gobernador del Estado, Quím. Andrés Granier Melo, convivió con los estudiantes.



La Rectora M.A. Candita Victoria Gil Jiménez encabezó el festejo en el Parque Juárez.

novamos la esperanza en nuestro futuro, porque como dijo Juárez: ¡En las quimeras del corazón y de la conciencia, se forja la historia viva de nuestro tiempo!".

Los tamborileros hacen eco y los miembros del presidium comienza a tomar distintos rumbos; hay saludos por doquier, risas, expresiones de júbilo y entrevistas



Poema "A Juárez", en voz de la alumna Marisol Ruiz García.

improvisadas.

En pleno corazón de Villahermosa se ha reiterado una vez más la vocación Juarista de los universitarios, que año con año realizan jornadas académicas, culturales y deportivas en honor al Benemérito de las Américas.

Arturo Sánchez

LOS ESTUDIANTES SE CONGRATULAN CON EL DESFILE MATUTINO DEL GALLO UNIVERSITARIO

Los jóvenes aprobaron el cambio de horario de esta tradicional caminata que año con año reúne a toda la comunidad universitaria

Tras su participación en el Gallo Universitario 2009, los estudiantes de las distintas divisiones académicas que conforman la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT) manifestaron su entusiasmo por acudir a esta celebración en la que año con año se reúnen académicos, autoridades locales y la sociedad tabasqueña.

En este marco, los universitarios manifestaron su respeto a los pensamientos Juaristas y felicitaron a los organizadores por el cambio de horario del Gallo Universitario, pues anteriormente, a muchos de ellos les resultaba difícil acudir al festejo ya que son originarios de municipios alejados de la ciudad de Villahermosa.

Respeto a los principios Juaristas

Como un evento que resguarda la seguridad de los estudiantes y que además mantiene respeto a la identidad Juarista, calificó el Presidente de la Junta de Coordinación Política del Congreso del Estado, Químico José del Carmen Escayola Camacho, la celebración del Gallo que la Universidad Juárez Autónoma (UJAT) realiza cada año en honor al Benemérito de las Américas Lic. Benito Juárez García.

Entrevistado al término de la jornada, que reunió a estudiantes de las distintas divisiones académicas, el Diputado local por parte del PRI manifestó su beneplácito con las autoridades universitarias por mantener la seguridad de los jóvenes durante el festejo, lo anterior, en relación a la modificación de horario del Gallo Universitario.

“Es una excelente manera para que los estudiantes recuerden al Lic. Benito Juárez García. En cuanto al cambio de horario, pienso que le ha dado mayor seguridad al evento, porque los maestros pueden estar pendientes de los jóvenes y cuidar que la celebración se desarrolle en completa tranquilidad”, consideró.

Laura Izquierdo



Se vivió un ambiente de armonía y fiesta entre la comunidad universitaria.



El espíritu Juarista invadió a estudiantes, profesores, trabajadores y autoridades universitarias.

Unidos por una tradición

Horario benéfico

“Me parece mejor que se haga por la mañana, porque beneficia a quienes viajamos. Ésta es la primera vez que asisto y la verdad es que me gustó mucho”.

Mayra del Carmen López Pérez
Lic. en Nutrición



Buena organización

“Me siento orgullosa de recordar a Juárez, sobre todo en este Gallo que estuvo muy bien organizado y con mucho orden”.

Adriana de la Cruz Domínguez
Ing. Ambiental



Mayor seguridad

“Por la mañana venimos más tranquilos y seguros a celebrar el Gallo a Benito Juárez, quien luchó porque tuviéramos un mejor país y educación laica”.

Juan Carlos Zurita Guzmán
Ing. Ambiental



Tradicional homenaje

“No importa el horario, sino que venimos a homenajear al Benemérito, aunque en el día se suman más espectadores en las calles de la ciudad”.

María José del Pilar Vidal Contreras
Lic. en Relaciones Comerciales



Ambiente de unidad

“Había escuchado hablar del Gallo Universitario y siempre había querido venir, ahora me doy cuenta que se vive un ambiente de unidad”.

Antonia Solís Ruiz
Ing. Ambiental



Fiesta universitaria

“Se siente el calor universitario porque traemos porras, globos y mantas que hacen más animado el festejo entre los jóvenes”.



Deleider Martínez Cruz
Lic. en Contaduría Pública

Punto de encuentro

“Lo mejor de todo es que durante esta celebración podemos encontrar a compañeros de otras divisiones académicas”.

Luis Arturo Medina Romero
Lic. en Biología



Institución bondadosa

“Estoy orgullosa de formar parte de la UJAT porque es una institución que brinda muchas oportunidades, por eso comparto sus festejos.”

Perla Giselle Arias García
Lic. en Médico Veterinario Zootecnista





La Sinfónica de la Universidad de Montemorelos ofreció un amplio programa musical durante su presentación en el Teatro Universitario.

LA ORQUESTA DE LA UNIVERSIDAD DE MONTEMORELOS ENGALANÓ LA SEMANA DE JUÁREZ 2009

La Sinfónica ofreció una cálida velada musical al amplio público que se congregó en el teatro de la máxima Casa de Estudios de los tabasqueños

Una velada memorable por su riqueza musical y la sensibilidad artística de los ejecutantes, fue lo que vivió el amplio público que la noche del sábado 21 de marzo se dio cita en el Teatro de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT) para presenciar el concierto de la Orquesta Sinfónica de la Universidad de Montemorelos, en el marco de la Semana de Juárez 2009 que la Máxima Casa de Estudios de los tabasqueños organizó del 13 al 22 de marzo en honor al Benemérito de las Américas.

Dirigida por el maestro Pavel Semanivsky e integrada por jóvenes y talentosos intérpretes, la Orquesta Universitaria de Montemorelos abrió el programa musical con armoniosos acordes de los solistas Bárbara Prado, Pablo Sánchez, Viana González y Erick Ramírez, en el piano y el violín, así como una participación especial de la soprano Laura Ortiz.

Poco después de las 7 de la noche, dio inicio el espectáculo al que asistieron como invitados especiales el Rector de la Universidad de Montemorelos, Ismael Castillo Osuna, y el Director de Difusión Cultural de esa Casa de Estudios, Francisco Ston, quienes recibieron la cálida bienvenida de la Rectora de La UJAT, M.A. Candita Victoria Gil Jiménez, y la comunidad universitaria.



La Orquesta, integrada por jóvenes y talentosos intérpretes, es dirigida por Pavel Semanivsky.

Colmado por un público entusiasta, el Teatro Universitario vibró con las notas del Concierto para Piano y Orquesta III Movimiento, de Joseph Haydn, de la joven pianista Bárbara Prado; Concierto para Violín y Orquesta III Movimiento, de Max Bruch, ofrecido por el violinista Pablo Sánchez, y Tres Temas de Cuerdas, de John Williams, interpretado con virtuosismo por Viviana González.

A continuación el público pudo escuchar las Chardash (Czardas), de V. Monti, con Erick Ramírez en el Violín, y el Agnus

Dei, de G. Bizet, en voz de la soprano Laura Ortiz. Completaron el programa famosos temas musicales cinematográficos, como Gladiador, de Hans Zimmer, y Piratas del Caribe, de Klaus Badelt, entre otras.

Al final del concierto, la Maestra Candita Victoria Gil Jiménez, agradeció la valiosa colaboración de la Orquesta Sinfónica de la Universidad de Montemorelos en los festejos al Benemérito de las Américas, e hizo entrega de un reconocimiento al Director musical Pavel Semanivsky.

Laura Izquierdo

DUELO DE EMOCIONES EN LA TRADICIONAL CARRERA ATLÉTICA “BENEMÉRITO DE LAS AMÉRICAS”

Con esta competencia deportiva, donde Guadalupe Ramón Virraeal se coronó triunfador, culminaron los festejos de la Semana de Juárez 2009 en la UJAT

En un apretado cierre, Guadalupe Ramón Villareal ganó la tradicional Carrera Atlética “Benemérito de las Américas”, al vencer en la línea final a Cruz de la Cruz Córdova por diferencia de un segundo, mientras que en la rama femenil el primer lugar fue para María del Rocío Arellano Solórzano, con lo cual se definieron los triunfadores de esta justa organizada por la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT) en el marco de la Semana de Juárez 2009.

El certamen que se inició en la Zona de la Cultura Universitaria en punto de las 8 de la mañana, con el disparo de salida a cargo de la Rectora M.A. Candita Victoria Gil Jiménez, congregó a cerca de mil deportistas, entre profesores, estudiantes, personal administrativo y público, quienes realizaron un recorrido de más de 8 kilómetros, pasando por las Avenidas Universidad, Pagés Llergo, Gregorio Méndez y 27 de Febrero.

Desde el arranque de la justa efectuada el pasado domingo 22 de marzo, Guadalupe Ramón Villareal y Cruz de la Cruz Córdova se colocaron al frente, y durante todo el recorrido lucharon codo a codo, pero fue hasta el último spring que el primero -con un tiempo de 23 minutos y 12 segundos- pudo romper con la hegemonía que Cruz de la Cruz había impuesto en las últimas siete carreras dentro de la categoría Libre Varonil.

En la categoría Libre Femenil, María del Rocío Arellano Solórzano no tuvo mayores problemas para refrendar el título por quinta



Los corredores Guadalupe Ramón Villareal y Cruz de la Cruz Córdova se colocaron al frente desde el comienzo de la justa.

vez consecutiva, al cronometrar 30 minutos 51 segundos, a más de un minuto de distancia de sus más cercanas perseguidoras: Martha Gisel López Peralta y Esmeralda Leyva Rodríguez, quienes se quedaron con el segundo y tercer lugar respectivamente.

En el Espacio Escénico “Juchimán” del Instituto Juárez, los Directores de División y funcionarios universitarios acompañados de la Coordinadora de Actividades Deportivas y

Recreativas, Lic. María del Carmen Prieto Ontiveros, hicieron entrega de las medallas y repartieron una bolsa de 74 mil pesos entre los ganadores.

La Máxima Casa de Estudios también entregó premios a los corredores con capacidades diferentes, como invidentes y deportistas en sillas de ruedas, además de medallas a los ganadores de las categorías infantiles.

Tomás Pérez

Partido de la Amistad entre académicos y funcionarios

Retomando las características el clásico de clásicos del fútbol mexicano, la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT) llevó a cabo la segunda edición del Partido de la Amistad, del cual resultó ganador el conjunto universitario que se impuso por marcador de 3 goles a 1 a su acérrimo rival las Chivas rayadas del Guadalajara.

Organizado en esta ocasión con motivo de la Semana de Juárez 2009, el partido entre académicos y funcionarios cumplió con el cometido, ya que a pesar del resultado el ambiente registrado la mañana del 14 de marzo en la Unidad Deportiva de la Máxima Casa de Estudios, fue de alegría y sana convivencia.

Los primeros dos goles del conjunto amarillo fueron obra del Coordinador de Extensión y Servicios Social, Lic. Omar Bautista Campos, mientras que el profesor Guadalupe Rodríguez



Las Águilas del América se impusieron a las Chivas.

Argüelles cerró la cuenta para las Águilas.

Gracias a una sólida defensa encabezada por el Director de Difusión Cultural y Extensión, Ing. Miguel Ángel Ruiz Magdónel, las chivas

sólo pudieron descontar por la vía del penal, el cual fue magistralmente cobrado por el Coordinador del Centro de Desarrollo de las Artes, M.G.C. Raúl Armando Hernández Glory.

Por ganas no quedó, ya que el Director de Investigación y Posgrado, Dr. Víctor Castellanos Vargas, dio un buen partido por parte de la escuadra rojiblanca.

STAIUJAT campeón de la Master

Mas tarde, este mismo día se desarrolló la gran final de la Liga Master Universitaria de Fútbol UJAT-2008-2009, en la cual resultó vencedor el equipo “Reencuentro” del Sindicato de Trabajadores Administrativos y de Intendencia de la UJAT, conjunto que logró imponerse con un marcador de 2-1 al representativo de la División Académica de Ingeniería y Arquitectura.

Tomás Pérez